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23.11.2022 

Niederschrift 

Öffentlicher Teil 

Ortschaftsrat Bad Suderode 

SI/ORBS/06/22 
 Sitzungstermin: Dienstag, 08.11.2022 18:30 bis 19:50 Uhr 
 Ort, Raum: Ratssaal des Rathauses Bad Suderode, Rathausplatz 2 

Beginn des öffentlichen Teils:  18:30  Uhr  Ende des öffentlichen Teils:  19:23  Uhr 

Anwesend 

Ortsbürgermeister Bad Suderode 
Herr Gerd Adler  

Mitglied im Ortschaftsrat 
Herr Hans-Joachim Wagner  
Frau Christina Geffert  
Herr André Kutzke  

Verwaltung 
Herr Michael Busch  
Herr Thomas Malnati  
Herr Roy Meirich  

Schriftführer 
Frau Dana Achilles  

Abwesend 

Mitglied im Ortschaftsrat 
Frau Marion Winderlich entschuldigt 
 

Tagesordnung - Öffentlicher Teil -  

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschluss-
fähigkeit 

TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tagesordnung 

TOP 3 Bestätigung der Niederschrift vom 06.09.2022 

TOP 4 Bericht des Ortsbürgermeisters 

TOP 4.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen sowie Eilbe-
schlüsse gemäß KVG LSA 

TOP 4.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 

TOP 5 Aktuelle Mitteilungen des Oberbürgermeisters und der Verwaltung 

TOP 6 Öffentliche Einwohnerfragestunde 

TOP 7 Vorlagen 

TOP 7.1 Sitzungskalender des Stadtrates der Welterbestadt Quedlinburg für das Jahr 2023 
Vorlage: IV-StRQ/001/22 

TOP 8 Anträge 

TOP 9 Anfragen 

TOP 10 Anregungen 

TOP 11 Schließen des öffentlichen Teils 

TOP 20 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit wesentli-
chem Inhalt 

TOP 21 Schließen der Sitzung 
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Protokoll - Öffentlicher Teil - 

zu TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 
Herr Adler begrüßt alle Anwesenden. Es wird die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähig-
keit festgestellt. Von fünf Ortschaftsräten sind 4 anwesend. 
 
 

zu TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tages-
ordnung 

 
ungeändert beschlossen 
Ja 4  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 
 

zu TOP 3 Bestätigung der Niederschrift vom 06.09.2022 

 
Die Niederschrift wird bestätigt. 
 
ungeändert beschlossen 
Ja 4  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 
 

zu TOP 4 Bericht des Ortsbürgermeisters 

zu TOP 4.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen so-
wie Eilbeschlüsse gemäß KVG LSA 

 
Es wurden in der Zeit vom 07.09.2022 bis zum heutigen Tag keine Eilbeschlüsse gemäß KVG LSA 
gefasst. 
 
 

zu TOP 4.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 

 
Herr Adler berichtet; am 1. Oktober 2022 wurde der Harzklub Zweigverein im Rahmen des Ernte-
dankfestes mit dem Ehrenamtstaler der Welterbestadt Quedlinburg und einer Ehrenurkunde der Ort-
schaft Bad Suderode ausgezeichnet. Bei der Gelegenheit wurde ebenfalls der Dank im Namen des 
gesamten Ortschaftsrates für die stetige Unterstützung und das Engagement für die Interessen un-
seres Ortes zum Ausdruck gebracht.  
Bei dieser Veranstaltung wurde wieder in Handarbeit die Erntedankkrone gebunden und am Ernte-
danksonntag an der Alten Kirche präsentiert.  
 
Am gleichen Wochenende wurde auch das Kur-Café anlässlich des 100-jährigen Geschäftsjubilä-
ums mit einer Ehrenurkunde der Ortschaft Bad Suderode gewürdigt. Dieses Familienunternehmen 
wird in vierter Generation seit dem 1. Oktober 1922  geführt.  
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Am 3. November 2022 wurde das 120-jährige Geschäftsjubiläum der Fleischerei Münch ebenfalls 
mit einer Ehrenurkunde der Ortschaft Bad Suderode gewürdigt. Münch´s sind seit einer sehr langen 
Zeit eine Institution im Ort und es ist erfreulich, dass die 5. Generation diesen handwerklichen Fach-
betrieb weiterführen will.  
 
Inzwischen ist die Elektroleitung zur Lessinghöhle repariert, für die Gesamtanlage wird gemeinsam 
mit dem Harzklub ein Nutzungskonzept erarbeitet.  
 
Der Jugendklub im Soziokulturellen Zentrum ist wieder regelmäßig geöffnet, montags bis freitags, 
für die Altersgruppe 10 bis 15 Jahre. In der Hoffnung, dass es nicht wieder zu schweren Disziplin-
problemen kommt. Es sind jetzt ständig zwei Sozialarbeiter vor Ort tätig, was sich sicherlich günstig 
auswirkt. 
 
Im Jugendklub und auch für die Alte Kirche ist eine neue Gasheizung installiert und auch in Betrieb 
genommen. 
 
Die Außenputzarbeiten an der Alten Kirche sind abgeschlossen, es fehlt lediglich noch der Farban-
strich. 
 
Für das Haus des Waldes sind erste Ansätze für eine zukünftige Nutzung in Vorbereitung.  
 
Für den gesamten Kurpark ist kostenfreie WLAN-Versorgung in Vorbereitung, dies soll in Zusam-
menarbeit mit dem Verein Freifunk e.V. geschehen. Sollte dies erfolgreich sein, ist es mit einer 
100prozentigen Förderung durch das Land Sachsen-Anhalt realisierbar. 
 
Im Bereich der Bahnhofskreuzung und der Bushaltestelle an der Chausseestraße fand eine teilweise 
Erneuerung der Fahrbahndecke statt, Hier fehlen allerdings noch die Fahrbahnmarkierungen.  
 
Die Leitung der Kita Harzzwerge wurde inzwischen ausgeschrieben. 
 
Die Ausschmückung des öffentlichen Raums für die Advents- und Weihnachtszeit ist in Vorberei-
tung, abgesichert und wird in gewohnter Weise wieder möglich sein.  
 
Die Landesbergparade und der Grubenlichtermarkt werden für den 10. Dezember 2022 vorbereitet. 
Dem kann damit nach zweijähriger Pause wieder freudig entgegensehen werden. Ausdrücklicher 
Dank an die Stadt, für dieses Vorhaben sind vom KTSQ 2.000,00 € zur Verfügung gestellt wurden. 
 
 

zu TOP 5 Aktuelle Mitteilungen des Oberbürgermeisters und der Verwaltung 

 
Herr Busch dankt dem Ortsbürgermeister Herrn Adler  für die im Vorfeld genannten Themen, wo 
Informationsbedarf besteht. Herr Busch weist darauf hin, dass es eine Änderung in der Beratungs-
folge zum Haushalt gibt. Diese wird in der nächsten Sitzung des Stadtrates am 8. Dezember 2022 
eingebracht, als erste Lesung, dann wird es in die Ortschaften und in die Ausschüsse gehen. 
 
Herr Busch informiert, dass in der gemeinsamen Ortswehr Gernrode/Bad Suderode, am 8. No-
vember die Übergabe des TLF 3000 erfolgt, das heißt, fünf Kameraden der Wehr sind heute unter-
wegs und werden in das Fahrzeug eingewiesen. Zeitnah soll das Fahrzeug in Betrieb gehen. Das 
Investitionsvolumen beläuft sich insgesamt auf ca. 350.000,00 €.  
 
Herr Busch berichtet, dass am 28. April 2020 der Antrag zur Benennung des Ortes Bad Suderode 
als Erholungsort gestellt wurde. Hier hat es anfänglich einige schleppende Bearbeitungen gege-
ben, dann hatte die Sache jedoch viel Fahrt aufgenommen und ist nun auch zu Ende. Am 13. Ok-
tober 2022 hat der Landesfachausschuss für Kurorte, Bäder und Erholungsorte dem Land empfoh-
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len, der Ortschaft Bad Suderode die Bezeichnung „Erholungsort“ zu verleihen. Dies hat der Minis-
ter für Wirtschaft, Tourismus, Landwirtschaft und Forsten am 25. Oktober 2022 mit einer entspre-
chenden Urkunde vollzogen.  
 

(Übergabe der Urkunde durch Herrn Michael Busch an den Ortsbürgermeister Bad Su-
derode Herrn Adler.) 

 
Herr Busch führt aus, durch den Status „Erholungsort“ erschließen sich wieder Fördermöglichkei-
ten.  
 
Herr Meirich berichtet, die weihnachtliche Illumination der Ortschaft Bad Suderode durch die Stadt 
Quedlinburg ist abgesichert. Einer weihnachtlichen Beleuchtung der Ortschaft Bad Suderode steht 
nichts im Wege. 
 
Herr Meirich führt aus, die neue Plakette der Friedenseiche ist in Arbeit. Die Plakette wird etwas 
neuer und moderner. Herr Hering wird sie vor Ort installieren und so verkleben, dass ein Diebstahl 
erschwert und die Plakette bei der Entfernung unbrauchbar wird. 
 
Herr Malnati berichtet über die Nebenanlagen L239, dort ist die Vereinbarung zwischen der WES 
Quedlinburg und dem LSBB von unserer Seite unterzeichnet wurden. Sobald diese Vereinbarung 
vom LSBB zurück ist, wird die Ausschreibung vorbereitet und die Planung vergeben. Dies ge-
schieht voraussichtlich noch dieses Jahr.  
 
Bezüglich der Geschwindigkeitskontrollen in der Bahnhofsstraße, gab es einen Termin in Abstim-
mung mit Frau Thiel. In Höhe des Blumengeschäftes der Familie Böse besteht die Möglichkeit der 
Aufstellung und des Anschlusses einer Messtafel. Auf Wunsch kann eine zeitnahe Realisierung 
erfolgen. 
 
Eine Baugenehmigung bezüglich des Jugendclubs liegt bisher noch nicht vor. Nach Rückfrage 
beim Landkreis liegt eine abschließende Bewertung bezüglich des Brandschutzes wegen Perso-
nalengpässen noch nicht vor. Von unserer Seite wurden bereits die unstrittigen Gewerke Heizung, 
Lüftung, Sanitär, Elektro, Trockenbau und Fenster in der Vorbereitung für die Ausschreibung ver-
geben.  
 
Bezüglich des Radwegeausbau Hessweg, sind die Bauarbeiten angelaufen. Bis diesen Freitag ist 
geplant die Tragschicht, Schotter und Asphalt einzubauen und anschließend die Bankette und die 
Entwässerungsmulden zu realisieren.  
 
Im Bereich Kurpark ist die Oberleitung zur Versorgung der Lessinghöhle durch die Firma Elektro-
Wagner repariert wurden.  
 
Das Geländer vom Kneippbecken ist zum wiederholten Male entwendet wurden. Geplant ist eine 
Erneuerung erst wieder im Frühjahr.  
 
Die Seilrutsche am Felsenkeller wird erneuert. Den Auftrag hat die Firma Sauerland Spielgeräte 
GmbH erhalten. Der Rückbau der alten Seilrutsche wird noch im November dieses Jahres erfol-
gen. Inwieweit ein Komplettaufbau noch in diesem Jahr erfolgen kann, hängt von den Temperatu-
ren und der Witterung ab.  
 
Am 20. Oktober 2022 hat die Gewässerschau in Quedlinburg und in den Ortschaften zur Unterhal-
tung der Gewässer stattgefunden, bezogen auf Bad Suderode am Kaltetalbach und am Fischteich. 
Die vorgesehene Variante zur Entschlammung des Fischteiches, mit der Ablagerung des Schlam-
mes im angrenzenden Waldgebiet mit einer maximalen Schichthöhe von 8 cm, wurde verworfen. 
Eine Genehmigung der Naturschutzbehörde wird nach anfänglicher Bejahung nicht mehr erfolgen. 
Die Kosten der Entschlammung mit Abfuhr belaufen sich nach Aussage des Unterhaltungsverban-
des nunmehr auf ca. 500.000 €, zur Finanzierung wird ein Fördermittelantrag gestellt. Inwieweit 
dieser erfolgreich ist, wird im Ortschaftsrat berichtet. 
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Für die Regulierung des Fischteiches und Kaltetalbach, und diesen explizit bei Starkregenereignis-
sen und Schmelzwasser als Rückstaustufe zur Sicherung der Ortslage zu nutzen, soll ein regulier-
bares Bauwerk am Teichauslauf eingebaut werden. Hierzu lag bereits ein Angebot vor, durch den 
Unterhaltungsverband wird eine nochmalige Preisanfrage gestellt. Eine Beauftragung könnte dann 
in kurzer Zeit erteilt werden. Die Kosten hierfür trägt die WES Quedlinburg. Haushaltsmittel stehen 
im Haushalt zur Verfügung. Gleiches trifft für die drei Rückhaltegitter entlang des Kaltetalbaches 
zu, das ist einmal das Gitter Höhe Lindenrondell, das Gitter oberhalb des Kur-Cafés und das Gitter 
am Einlauf.  
 
Herr Busch informiert, das Verfahren bezüglich des Kurzentrums Bad Suderode ist eingeleitet 
wurden, zum Rückkauf betreffend. Mittlerweile ist das durch Postfehler verspätete Schreiben zuge-
stellt wurden. Jetzt bleibt die Reaktion der ESP abzuwarten. 
 
Herr Adler fragt nach, die geplante Reinigung des Kneippbeckens ist noch nicht erfolgt, gibt es da 
eine zeitliche Planung? 
Herr Malnati reagiert, eine Reinigung ist vor dem nächsten Saisonbeginn geplant. 
 
Herr Adler führt aus, es wurde in Aussicht gestellt, dass der Begrünungsplan für den gesamten 
Kurpark vom Stadtarchiv vorgelegt werden könnte.  
Herr Meirich informiert, die Verbindung zu Herrn Hahn vom Archiv besteht bereits, dieser hat zu-
gesichert in Erfahrung zu bringen, ob ein kompletter Begrünungsplan vorliegt. 
 
 

zu TOP 6 Öffentliche Einwohnerfragestunde 

 

Herr Röll dankt, im Namen des Harzklub Zweigvereins als Vorstandsmitglied für die Erneuerung der 
Plakette an der Friedenseiche.  

Herr Röll fragt an, in seiner Funktion als technischer Betriebsleiter des Kurzentrums und Angestell-
ter der ESP, hinter der zweiten Brücke am Auffanggitter links ist eine große Freifläche. In diesem 
Bereich wurde Laub und Grünschnitt abgelegt, den der Bauhof zweimal im Jahr der Bauhof abgeholt 
hat. Die letzte Abholung durch den Bauhof ist bereits zwei Jahre her. Bei einem Gespräch mit Herrn 
Lilienthal wurde mitgeteilt das keine Abholung mehr erfolgt. Gibt es hierfür einen Grund und könnte 
gemeinsam mit dem Bauhof eine Lösung gefunden werden? 

Herr Malnati führt aus, das Kurzentrum war damals Eigentum der Stadt, jetzt ist es Privateigentum. 
Es ist schwierig für die Stadt eine private Nutzung zu unterstützen. Die Pflege ist im Kaufvertrag klar 
geregelt und kann somit nicht von der Stadt ausgeführt werden. 

Herr Röll fragt an, die Parkplätze in der Schwedderbergstraße sind öffentlich und er möchte wissen, 
wer für die Reinigung verantwortlich ist. 

Herr Malnati regt an, in der Satzung nachzuschauen und dann zu entscheiden. 

Herr Wagner regt an, hier vielleicht Mülleimer aufzustellen. 

Herr Malnati vermutet, dies könnte zu Missbrauch führen um seinen Hausmüll zu entsorgen. 

Herr Röll führt aus, die Kurparkordnung ist verwittert und veraltet und fragt ob es möglich wäre das 
die Stadt die aktualisierte Kurparkordnung zum Aushängen zur Verfügung stellen könnte. Diese An-
frage wurde schon vor einiger Zeit gestellt. 

Herr Adler nimmt sich diesem Anliegen an. 

Herr Röll fragt, gibt es noch positive Auskünfte zum Thema Kurzentrum. 

Herr Adler führt aus, eine Position ist der Eigentümer, der in seinem Interesse handeln kann. Der 
Eigentümer erfüllt seine im Kaufvertrag festgelegten Auflagen nicht. Daraus resultiert der nun ge-
führte Rechtsstreit. 

Herr Busch informiert dazu, hier wird es keine Positionierung im Namen der Stadt geben.  
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zu TOP 7 Vorlagen 

zu TOP 7.1 Sitzungskalender des Stadtrates der Welterbestadt Quedlinburg für das Jahr 
2023 
Vorlage: IV-StRQ/001/22 

 
Kenntnis genommen 
Ja 4  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 
 

zu TOP 8 Anträge 

 
Es sind keine Anträge gestellt. 
 
 

zu TOP 9 Anfragen 

 
Herr Adler fragt an, betreffend der Bahnhofskreuzung bzw. Fußgängerkreuzung Bahnhofs-
straße/Chausseestraße, die durch den Ort verlaufenden Landesstraßen L241 und L239 sollen mit 
einer Fußgängerquerung versehen werden. Gibt es vom LSBB auf die Anfrage inwischen eine 
Rückmeldung? 
Herr Malnati führt aus, eine Rückmeldung vom LSBB steht noch aus. Eine erneute Anfrage an 
den LSBB wird gestellt. 
 
 

zu TOP 10 Anregungen 

 
Herr Adler regt an, den Handlauf am Kneippbecken aus verzinktem Stahlrohr anzufertigen und auf 
glänzenden Edelstahl zu verzichten.  
Herr Röll berichtet, bei allen Kneippbereichen am Kurzentrum inklusive des Treppenbereiches in 
den Bach, wurden alle Edelstahlelemente komplett geräubert. Hier kommt der Vorschlag auf Holz 
zurückzugreifen, Metallbefestigung unten und Holzlauf drauf.  
Herr Wagner finden den Vorschlag sehr gut, auch könnten hier Kosten gespart werden. 
 
Herr Adler regt eine Neubeschilderung des Kurparks an. Die Kurparkordnung ist veraltet und die 
Beschilderung verwittert. 
 
Frau Geffert berichtet, der World Cleanup Day wurde nach der letzten Sitzung durchgeführt, leider 
mit geringer Teilnehmerzahl. Dank an das Sponsoring der Fleischerei Münch, Bad Suderoder Mine-
ralbrunnen und dem Felsenkeller. Die Zusammenarbeit mit der Stadt insbesondere des Bauhofs hat 
wunderbar geklappt. So wird angeregt dass die Zusammenarbeit mit der Stadt weiterhin so gut funk-
tioniert und zukünftig mehr Einwohner motiviert werden können. 
 
 

zu TOP 11 Schließen des öffentlichen Teils 
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Herr Adler verabschiedet Herrn Röll und schließt den öffentlichen Teil um 19.23 Uhr. 
 
 
 

zu TOP 20 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit 
wesentlichem Inhalt 

 
Herr Adler teilt mit, dass die Ortschaftsräte in zwei Grundstücksangelegenheiten angehört wurden. 
 
 

zu TOP 21 Schließen der Sitzung 

Herr Adler verabschiedet alle Teilnehmer und schließt die Sitzung um 19.50 Uhr. 
 
 
 
 

 
gez. Gerd Adler              gez. D. Achilles 
Gerd Adler 
Vorsitzender 
Ortschaftsrat Bad Suderode  

Dana Achilles 
Protokollantin 
 

 
 
 


